

法ができるだけ早く立てて、そうしてその内容を明確にして、しかもその内容に基いて、われわれの労働委員会と一緒に論議する機会を與えてもらいたいということをお願いしておきます。

さらに過日、クレジットの問題を中心にして、十五日以後貿易再開が許されまして、今の答辯の中に、は、今日貿易の対象がどうなるかということは今急速に豫測しかねるといふことはございましたが、私はこう考えておるのでござります。日本は資源に乏しい国でありますて、原料を輸入して、それを加工して再輸出することによって、日本の経済が立ち得る途がたつてござります。そういたしますならば、輸入した材料をいかに有效地に活用するかということに盡きると私は考えます。一例をとりますならば、質々の鋼材を輸入して千圓か二千圓の製品にして賣るか、一萬圓、十萬圓、百萬圓の高級な製品にして賣るかなどいうことによつて、日本經濟が再建できるかどうかということになると言ひます。これはもちろん科學あるいは技術の進歩、あるいは勞働階級の熟練の賜以外には求める方法はないと私は考へます。悪い材料、少い材料をいかにして有效に活用して、それを世界の市場に敗けないところの立派な製品をつくり出すことに成功しなければ、日本經濟の建直しは不可能だ、また日本商品が外國市場に出て、外國市場に太刀打ちするところのものにはなり得ないと私は考えます。かかる品物が外國に求められるかと

かという點すら未知数であるといふ意味等もありますが、こういう品物が賣られるといってそれから計畫をしては遅いと私は考えます。少くともわれ國民の努力によつて、世界の市場へ日本の品物をどこまでも輸出せしめるといふ積極的な計畫が必要であろうと私は考えます。こうした點等を考えますと、どうして労働者を有能な熟練工に育成し、補導し、あるいはそしたものをお教養するかという點が重要であると考えます。前の労働法審議のときも當委員會においては、労働者の教育の面につきましては、主として公民教育の立場から論議されたのでございませんが、私は本日はむしろ技術的な指導教養の面からもつと労働者教育の點について言及したいと思いますが、こうした観點に對するところの安本の所信をもう一度お伺いしておきたいと思ひます。

労働省關係の質問を申し上げますが、今觸れました第三節の職業指導、四節の職業補導等に盛られておりますところの條項に關連して、私は今申し上げたように日本經濟の建直しは高率、高級品の製造、技術の鍛磨、いふゆるいかに有能な熟練職工を養成するかということが當面の問題であるうえであります。こうした點につきまして今までの安定所のような既設の補導、その他の機關だけでは不十分だと私は考えます。どうしてももつと計畫的な、根本に觸れるところの大方針が立てられて、いかに日本の労働階級をして、技術の上におきましても歐米人以上まるさるような熟練工を養成するかどうことに意を注がなくてはならぬことは考えます。もちろん基準法においても技術者の養成といへ一章を設られて、それへ事業主を中心にして養成する途は開かれております。こゝにした方法は非常に幼稚なものでございましたが、今日の日本政府といたしましては、もつと計畫的な補導施設を確立すべきであらうと私は考えます。まことに、日本がならば、東京、大阪といふような重要工業地帶には、適當な工廠を買収して、そこに國立の補導所を設けて、簡単に熟練職工を養成するところ方法等も大膽にとるべきであろう私は考えます。こうした問題等についての點は、一々ごめんとあでございましての米國國務大臣の所見を承つておきたいと思います。

す。そこで私としては、今日首先され
ておる労働省の機構内に、びつたりと
御質問の趣旨に副うような部局は設け
られてはおりませんが、民間の労働科
學研究所等と密接な連絡をとつて、そ
うしてこの研究所の研究の結果を政策
の中に取入れて、熟練労働者の育成及
び助長に必要な施策を實現していくた
めと考えております。もちろん將來の
問題でござりまするが、場合によつて
はこの労働科學研究所と對應するが、
とき部課をつくつて、御希望に副うて
いきたいと思うのでござります。まことに
労働者の能率をあげるということは、
單に労働省だけの問題ではないのでござ
りますが、労働省認定と同時に、
事務官局にその研究を命令しておる問
題としましては、いわゆる能率を増進す
るために、一方において主務官廳
が、優秀なる能率をあげた労働者を顕
彰する方法が、一つの獎勵方法として
考えられるべきである。これについて
はもろん労働省だけがこれに關心す
るのでなくして、これに對する報奨
物資であるとか、あるいは社會的待遇
を優先的に與えるとかいうことで、
かの省との連絡が起るのでございま
す。これは私の方としては、急速に問
議においてこの問題を取上げていきま
す。もう一つは、この問題が起るので
あるの線に沿うようにしてまいりたし
いと思ひます。もう一つは、労働者を
率給を中心として、賃金體系を能率半
なつておるのであります。将来はは
じめの強化にならない範圍内において能
率を増進する方
としては、大體そういう施策を行つ
いきたいと考えております。

（前略）として、第四條の六項に「運營の改善向上を図ること」とあります。これと関連したしまして、官吏職員の特殊的地位が第九條にうたわれております。これは主として本法は関連する官公吏職員の身分、あるいは特殊的地位を確保する條項でござりますが、どうも今までのこうした機関は、一口に言いますならば、あまりも官僚的であります。こうしたところに出はりする労働者は、やむをえず出はりするというような形であつて、喜んで出はります。さて、第九條のごときは、他に轉任できないほど身分を保障するといふことがありますから、今後は相當改善されると思いますが、こうした特殊的地位、しかも第九條のごときは、他に轉任できないほど身分を保障するといふことになります。そこには、大体みずからが、あくまで労働省の下部組織もサービス省でなくするというような役所になつていなければなりません。もちろん提案説明書のときに、大臣みずからが、あくまで労働省の下部組織もサービス省でなくするといふような役所にはなつていないのでございます。もちろん第九條のごときは、他に轉任できないほど身分を保障するといふことは、特別の待遇を與えないことはならぬと考えます。またそうした特別の待遇をしなければ、立派な人が得られない。立派な人が得られなければ、せつからくのこうした機関が運用されない。民間の職業紹介等は、悪徳を一掃するために本法によつて禁止されるということになつておりますが、今まで一概に民間の業者が悪かつたとは言えない。いわゆる官營のこうした機關が悪かつた一面には、民間の業者もあれば、非常に有效地に働いた業者もあるわけだと思います。もちろんこうし

たるの機は今、着されたがたへ過すよが、なるがてと詠はう。

民間の事業を拘束するということになりますと、特に今日以後の情勢から申しますならば、官営のこの機關の活動に全幅の信頼を全産業人が、全労働者が寄せるということになります。そういたしますならば、こうした問題に對する教職員の心構え、あるいはそうした點に對する立派な人物を得るということは、なか／＼容易でないと思いますが、そのような原因は待遇が悪いということに關連しております。どうかその點に關してもう一度、労働大臣の意見を明快にしてもらいたいと思います。さらに第十條に連絡委員問題をうたつておりますが、一體連絡委員の身分、待遇等はどういう方針であるかということをもう一度明確にお願いしたいと思ひます。

務員法との関係もありますが、給與の點については、その勞に報いるだけの特別な待遇をしてまいりたいと思うのであります。前田さんの御質問は、少し明確を缺いておりますが、民間人を起用してはどうかという御意見かとも思われますが、これについて先ほど申し上げる通り、特殊の経験と知識を要するものでありますから、ただちにこれを職員の本官に任命するといふ考えはもつておりません。ただししかし民間側の、いわゆる労働者側の意向を尊重する必要は大いにあるのでございまして、従つて職業安定委員會というものを、中央においても地方においても設けまして、また市町村との間に置いては連絡委員というものを設けて、民意の反映に對しては十分なる注意を

情に翻った安定期の運営ができるようよ
うに働いていただきたいと思います。
○前田(種)委員 今大臣の答辯の中
に、官公吏職員の身分のことと待遇の
問題について御答辯がありましたが、
今日の政府においても、末端の安定期所
の官公吏職員を満たすために相當苦労
をしておられると思います。今日の待遇の
問題、今日の状態の下においては、容易
に人は求められないといふような状態が
現実にあるのです。まして有能な人材
を得ようすることは、なおさら困難で
あるうと考えます。どうしても
殊な地位を與えるとともに、相當この
點には立派な待遇をしてやらなければ
ば、この重要な職責を果すわけにはい
かないと私は考えますので、この點に
ついては一段の努力を希望しておきま

であるといふようなことにもならなくてはならぬと私は考えます。さらにこの委員會の開催につきまして、法律をもつて明瞭に都道府縣職業安定委員會・特別地區職業安定委員會及び地區職業安定委員會は、一箇月に一回以上、中央職業安定委員會は、三箇月に一回以上、これを招集しなければならない」と法的に明記をしておるのでござりますが、われわれは労働組合の立場から申しましても、あるいは労働行政の立場からいきましても、これ以上に活用されることを望みます。しかしながら、そらく地方地區の委員會を合わせると、何百という委員會が全國にできるわけです。そうした場合に、一箇月に一回以上必ず開かなければならぬ、法が命じておるにもかかわらず、開く用事がなかつた場合とは一毫二の法則

關係行政廳に建議することができる、
こちら「うぐあい」にきめてあります。ま
たこの「箇月に一回とか三箇月に一回
といふことはむしろ政令に譲るのがほ
んとうであります、」たび法文に書いた
以上は、これをやらない場合において
はどういうことになるかというお尋ね
ですが、これは當然官廳の監督命令に
背くことになるのでございまして、そ
の場合においては、監督關係において
これに相當の處置をしていくつもりで
あります。それから一箇月に一回とき
めであるが、それより以上にもし必要
がある場合はどうかということについ
ては、必要に應じてはこれらの安定委員
會は關係行政廳に報告を求めるこ
とができる。すなわち一箇月に一回以上
必要のある場合において報告を求める
ことができますから、安定委員會が自

○某國務大臣　お答えします。職業紹介という事業は非常に専門的な知識と経験を必要とするものでございまして、従つて政府はこれらの命令系統、あるいは事務の所管については、一貫的でなければならないと認めておるのをございますが、同時に地方自治の精神から見て、窓口の行政を簡素化するといふ點に鑑みまして、末端組織における事務については、今日のところは都道府縣にこれを委任しているような情勢でございます。しかあくまで原則としては、こういう特殊な行政事務に關係するものはなるべく他へ轉譯せしめ轉換せしめるといふことの弊害を避けたい。しかしこれに伴つては、やはりその職階制において、横滑りをして昇進をすることは避けて、なるべく一本で上へ昇つていく方針をとつていただきたいと思います。もしもそれで昇進が遅れるような場合は、公

拂つて、民意を尊重してまいりたいと思つております。連絡委員の身分構成等については、事務當局からの御説明申し上げます。

次に第十二條に關連いたしまして、中央職業安定委員會の構成、地方安定委員會等の問題でござりますが、この條項はあくまでも諸問機關といふ形になつております。私は相當懇意者かの委員會を活用いたしますならば、そこで協議決定されることを、もつと重要に取扱う必要があるじやないかと考えます。そうすれば、端的に言えば、決議機關にしたらどうかということになつてまいりますが、私は明確にここで決議機關にしてもらいたいといひ希望はありますが、そういうように修正しようとは考えませんが、ただ單に勞働大臣の諮詢、府県知事の諮詢に答えるというだけではなくして、もつと積極的にこの委員會が働き得る餘地を見出さなければならぬと私は考えます。その意味におきまして、委員會みずからが建議上申するというような途を開いて

感歎がどうなるか。これはむしろ法制局長官にお尋ねするのがほんとうでありますかわからませんが、こういう條項が明記してあるといふことは、今までで一般法規にはおそらくないと私は考へます。今回の労働省關係のこの法規が初めてであるうと思いますが、こうした一箇月一回以上というような文字は、これを政令にまつべきものであるといふように私は考えるのであります。が、實際に法規の上に明記して法律になつて實行される場合は結構だし、また實行するよう強制する力はわたくしも喜びますが、實行されなかつたときの一體どうなるかという點の答辯を求めておきたいと思います。

動的に機能を發揮し得ると考えております。
○前田(種)委員 今の一回以上數多く
やることはもちろん問題ではないので
す。一箇月に一回以上、中央は三箇月
に一箇月以上やるべしと法の明記してい
るときに、やらなかつた場合には怠慢
だから、中央から下部の機関に對して
命令をするということになりますが、
こういう委員會の回数を法規で明記し
ておくこと、それ自體が無理では
ないかと私は考えます。この點につい
ては法制局長官に答辯を願いたいと思
いますが、法律でこうしたものを明記
して、もしやらなかつた場合に、何百
もある全國の地區に勞働大臣がやらな
かつたからといって、一々やらなければ
ばならぬのではないかといつてみたと
ころで、これによつてどうなるか。む
ろこうしたものこそ政令で十分やる

す。今引用されましたが五十八條のこときは、府縣知事のやることがばなはだしく悪い場合には、勞働大臣の離職において直接にやることができるといふことになつておりますが、そうやつてしまえば、なおさら中央と地方府縣との摩擦が激化するといふ結果になります。そういう観點から申しまして、地方自治體の府縣の立場を重要に考へるといふ意圖はわかりますが、現状においてはたしてそらした效果があるかどうか。むしろ悪用される危険性が多分にあると私は考えますが、この點に對して長官なり國務大臣から、もつとほつきりしたところの御答辭を願つておきたいと思います。

○前田(種)委員 これ以上その點について質問を申し上げることは留保します。ただ願わくば、できるだけ民主的に、地方自治體の長の権限を擴大するものがあるために悪用されると、いうことを、政府當事者は十分銘記されて、これの運用に萬善を期してもらいたいという希望を申し上げておきます。

最後に法制局長官に、もう一點質問したい點は、罰則の六十五條の五項に、「労働條件が法令に違反する工場事業場等のために、職業紹介、労働者の募集若しくは労働者の供給を行つた者、又はこれに從事した者」には罰則を適用するということになつておりますが、近く施行されます労働基準法が、實際に各それへの職場にあの法規がそのまま適用されるためには、なかなか短日月ではできないのではないかといふうに、私は現實を見ております。こうした場合に、もちろん民間の供給業者、その他の人々が違反した場合は問題でありますんが、安定所が工場が、労働基準法に違反しておつた場合に、安定所の所長は、この六十五條の適用で違反行為になるかどうか。現實にはどうした五項の解釋を嚴格にとつていきますと、安定所といふども、その行爲に違反した場合には、

罰則が適用されることになりますが、こうした點に對する法的解釋をはつきりしてもらいたいと思います。

○佐藤(達)政府委員 ごもつともな御懸念であると存じます。安定所の場合をお例におとりになりますと、もちろん安定所長は重大なる法律上の責任をもち、國の機關としての職責を果していくのでありますから、この適用の關係におけるましては、法令に違反する工場、事業場であるかどうかということは、十分に實際調査を遂げた上に、これを行ふことは申すまでもないことであります。十分な職責を盡して、なおかつそれが何らかの理由によつて法令に違反する工場、事業場であつた場合には、それは安定所長としては、職責を盡したことであつて、何らそこに不都合はないのですから、この法令に違反の問題は、もちろん起り得ないと考えております。

○前田(種)委員 長官に對する質問は終りまして、労働省關係の大臣なり、局長に質問を續けます。

まず三十九條の募集の方法等について、書いてござりますが、主として地域募集をやるということだが、この前後の法文に書いてある。しかし實際問題といたしましては、なか／＼そ
うではない場合は、地方の農家から相當たくさんの人々を募集して、工場の需要を地域的に工場が分散されておる場合、そうした事ができますが、それは現實にあることがあります。特に生産業等においては、そうした問題が強
く叫ばれておりまして、寄宿舎制度を

際にはできないと考えます。寄宿舎制度の弊害から、地域募集を主としてやつたらどうかという點が出ておるのでないかと考えますが、今日の現状は、やはりそれ／＼労働力のある他方から相當募集いたして、そうして日本の既設の事業場を有効に活用することが、現實の問題としては考えられますが、寄宿舎を十分改善しなければならぬことはよくわかりますが、あくまで地域募集を主眼にして、寄宿舎に入れるようなことは、今後なくしていかなければならぬといふものの考え方等が、この法を貫いておる意見であるうと思ひますが、この點についてもう少し明確にしてもらいたいと考えます。それともう一つは本法においては供給事業には労働組合もタッチすることができるようになつておりますが、ひとり供給事業だけでなく紹介事業、補導等に對しても労働組合が、もつと直接的に働き得る途をつくり出す必要があると私は考えます。敗戦後の日本の労働組合の行き方は、あまりにも當面の問題だけにとらわれて、労働組合運動の本質から離れていたきらいもあるわけであります、むしろ労働組合運動の本筋の事業の一つである紹介事業、補導、供給事業等は、相當幅をもつて、健全なる労働組合運動の重要な事業に仕向けていくことが必要であるうと思いますが、そぞした點に對する御意見を承つておきたいと思います。

此頁由 [中華書局](#) 提供，並受其版權保護。請勿將此頁內容複製或傳播。

會で御説明申し上げた點でございます。原則といたしましては、できるだけ運動地からの募集なり、また運動地の工場への募集なりを私ども希望しております。今後の工場建設等につきましては、こういう労働政策の方針を十分頭に入れて、工場立地をやつても、あるいは、私ども希望しておりまして、今後工場建設等につきましては、こういう労働政策の方針を十分頭に入れて、工場立地をやつても、

らいたいと考えております。現実の問題といましましては、運動地以外からも募集しなければならぬ點があることは、私たちも十分認めております。從いまして、寄宿舎に収容しなければならないような募集も現實にあることを十分認めておることを御承知願いたいと

思ひます。

それから供給事業につきまして、殊に労働組合のことを書いているのは、

供給事業は、それを目的としたしまして、この點が起ると私は考へます。こ

が東京と大阪の工場で争議が発生しておつた場合、東京ではこれでは職業紹介が

できるという事になつております。一例をあげますれば、同一會社

が東京と大阪に工場をもつておる場合に、大阪の工場で争議が発生しておつた場合、東京ではこれでは職業紹介が

できるという事になつております。この點はもし大臣の御答辯になつたよ

うなことになりますならば、この内容は相當修正しなければ、むしろ弊害が

あると私は考へますので、重ねて御答辯を願つておきたいと思います。

○上山政府委員 これは、私たちの解説といたしまして、全然向うに

は争議が起つていけないという場合におきましては、申すまでもなく、かりに東京で争議が起つておしましても、

大阪の方に就職斡旋をしてよいので

はないかと思つております。ただそれが

午後零時六分散會

○前田(種)委員 もしそれであれば、

二十條の内容をもつと明記してもらわ

うべきである。それで、その工場を閉鎖して

工場には、そうちした斡旋も紹介もしな

いといふような対策ができるように計

劃を解決つける。それまではその關係

工場には、そうちした斡旋も紹介もしな

いといふような対策ができるようにならつてもらいたいと私は考へます。そ

うしなければ、今まで答辯されたよう

がありませんが、今まで答辯され

た方向に向けるように指導していただ

きたいことを希望として申し上げてお

ります。

最後に私は、二十條の争議行爲の問

題に對する面で「部門」という解釋、定

義、それからその次に、前項に規定す

る部門以外の場合においては、争議行

爲誕生中といえどもそうした斡旋がで

きます。

最後に私は、二十條の争議行爲の問